

L'EDITORIAL DU REDACTEUR EN CHEF

Les J.E.P. : une nouvelle édition passionnante de formation continue

Un an déjà que nous avons fêté les 50^e Journées d'Enseignement Post-universitaire (J.E.P.) qu'une nouvelle édition passionnante se déroulera du 7 au 10 septembre. Le succès de ces journées, qui ne se démentit pas d'année en année, est rendu possible grâce à la collaboration étroite entre l'A.M.U.B, le Département de Médecine Générale et tous les intervenants, orateurs et modérateurs. Cette année encore, nos orateurs nous ont fourni des textes de qualité correspondant à leur présentation et que vous pourrez découvrir dans ce numéro spécial de la *Revue Médicale de Bruxelles*. Comme d'habitude, le programme est varié et permet de balayer de larges pans de la médecine.

Quatre exposés traiteront de différents aspects des troubles psychologiques chez l'enfant et l'adolescent. Ces pathologies, pas si rares, se doivent d'être connues non seulement des médecins spécialistes dans le domaine mais également par l'ensemble des médecins et des acteurs de santé potentiellement impliqués dans leur diagnostic et leur prise en charge : médecins généralistes, médecins scolaires, psychologues, etc. La neurologie est récemment touchée par des développements impactant directement la qualité de vie et la gestion des symptômes (douleurs neurologiques, troubles de l'équilibre) et l'implémentation de nouveaux traitements ou de stratégie thérapeutique à même de modifier l'évolution de pathologies fréquentes tels les accidents vasculaires cérébraux ou la maladie de Parkinson. Au même titre que d'autres pathologies chroniques comme le diabète, la prise en charge des patients en néphrologie se complexifie et s'adapte aux évolutions technologiques. Les sujets abordés permettront de mieux appréhender les parcours de soin, les possibilités de dialyse à domicile ou vous apporteront une mise à jour précieuse pour la pratique de routine de deux situations cliniques fréquentes, les lithiases rénales et la protéinurie. De la même manière, vous pourrez découvrir tous les avantages du parcours de soin et de la convention en diabétologie tandis que vous pourrez (re)découvrir les mises au point et traitements de pathologies endocriniennes, pas toujours si rares, touchant les surrénales, les glandes parathyroïdes et bien sûr la thyroïde.

De nombreuses évolutions ont marqué le secteur pneumologique, comme l'introduction des bronchodilatateurs à longue durée d'action pour la bronchopathie chronique obstructive (BPCO) ou certains anticorps monoclonaux pour le traitement de l'asthme. Ces avancées majeures pour les patients et les nouvelles stratégies thérapeutiques dans l'asthme et la BPCO vous seront présentées au même titre que la prise en charge des infections respiratoires et les possibilités vaccinales mises à jour. Enfin, des données récentes provenant des USA suggérant l'intérêt d'un dépistage des cancers bronchiques seront mises en perspective avec les études européennes en cours. Comme chaque année, une session sera spécifiquement dédiée aux actualités diagnostiques et thérapeutiques. Cette année, cette session abordera les domaines de la lipidologie, des affections oculaires et de la stéatose hépatique.

Afin de correctement soigner, il importe que le médecin, quelle que soit sa spécialisation, puisse être à l'écoute du patient. Nous avons tous été confronté à des situations difficiles tant sur le plan diagnostique que thérapeutique du fait d'un manque de communication entre le malade et le thérapeute. Les raisons peuvent en être multiples : absence d'ouverture du médecin, mauvaise perception des informations ou des signaux non verbaux lors de l'entretien, incompréhension par le malade ou son entourage des prescriptions et recommandations médicales, troubles du langage, etc. Cette problématique sera abordée en détail lors de la dernière journée des J.E.P. au travers de quatre situations particulières : la communication en médecine générale, le patient gériatrique et le patient agressif et enfin la problématique et la représentation du médicament dans la communication patient-médecin.

J'espère que vous trouverez plaisir à participer à ces 51^e J.E.P et je vous souhaite d'ores et déjà d'excellentes et fructueuses journées.

T. Berghmans